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INTERVIEW DE M. VALERY GISCARD
D'ESTAING ACCORDEE A M. JEAN-MARIE
CAVADA SUR LE DEVELOPPEMENT DU
SUD-OUEST, "SOIR 3" (FR3), VENDREDI
13 OCTOBRE 1978
QUESTION.- MONSIEUR LE PRESIDENT, A QUOI VA SERVIR LE PLAN SUD-OUEST ET
CONCRETEMENT POUR LES POPULATIONS QUI HABITENT CES TROIS REGIONS, QU'EN
ATTENDEZ-VOUS ? LE PRESIDENT.- CES TROIS REGIONS QUELLES SONT-ELLES ? CE SONT
: LA REGION AQUITAINE, LA REGION MIDI - PYRENEES, LA REGION LANGUEDOC -
ROUSSILLON £ LES TROIS REGIONS QUI BORDENT LES PYRENEES ET QUI VONT DE
L'ATLANTIQUE A LA MEDITERRANEE. ELLES COMPRENNENT DIX-HUIT `NOMBRE`
DEPARTEMENTS, DONC DES REGIONS TRES IMPORTANTES : ENVIRON 12,5 %
`STATISTIQUES` DE LA POPULATION FRANCAISE. CES TROIS REGIONS ONT DES TRAITS
EN_COMMUN : ELLES ONT UNE DIFFICULTE DEMOGRAPHIQUE. LEUR POPULATION
N'AUGMENTE PAS. ENTRE LES DEUX DERNIERS RECENSEMENTS, 1968 ET 1975
`ANNEE`, OU LA POPULATION DE LA FRANCE A AUGMENTE, CELLE DE CES TROIS
REGIONS A STAGNE. ENSUITE CE SONT DES REGIONS QUI SOUFFRENT DEPUIS
LONGTEMPS D'UN SOUS EMPLOI INDUSTRIEL. A L'HEURE ACTUELLE, LES EMPLOIS
INDUSTRIELS FOURNISSENT 39 % DE L'EMPLOI TOTAL EN FRANCE £ DANS CES REGIONS,
SEULEMENT 32 %. IL Y A UN CERTAIN DECALAGE. ENFIN, DU POINT_DE_VUE DE
L'AGRICULTURE, ELLES N'ONT PAS CONNU TOUJOURS LA TRANSFORMATION, LA
MODERNISATION DES STRUCTURES FONCIERES, DES STRUCTURES TECHNIQUES, DE
L'HYDRAULIQUE, DU REMEMBREMENT. LA AUSSI UN CHIFFRE : LES TERRES
REMEMBREES DANS CES REGIONS REPRESENTENT 20 % DE LA SUPERFICIE DES TERRES
AGRICOLES £ OR DANS LES BASSINS AGRICOLES, PAR EXEMPLE AUTOUR DE PARIS, 50 %
DES TERRES SONT REMEMBREES. UN AUTRE EXEMPLE : DANS LA REGION DU
LANGUEDOC - ROUSSILLON, L'AGE MOYEN DES EXPLOITANTS AGRICOLES EST DE
CINQUANTE-QUATRE ANS, C'EST-A-DIRE UN AGE TRES SUPERIEUR A LA MOYENNE
NATIONALE. L'OBJET DE CE PLAN DE DIX ANS EST DE FAIRE EN SORTE QUE CES REGIONS
RATTRAPENT LE PELOTON DE TETE DE L'EXPANSION FRANCAISE
-\
QUESTION.- MONSIEUR LE PRESIDENT, IL Y A UNE FORMULE QUI COURT DANS CES TROIS
REGIONS : ON DIT VOLONTIERS QUE "C'EST UNE REGION QUI SE DEPERIT EN VIVANT
BIEN". AVEC CETTE ACTION QUE VOUS LANCEZ DEPUIS LE DEBUT DE LA SEMAINE, AVEZ-
VOUS LE SOUCI DE TRAITER LE PROBLEME NATIONAL DE L'EMPLOI ET DE L'ACTIVITE
ECONOMIQUE, EN REGIONALISANT LES REMEDES ? LE PRESIDENT.- IL Y A UN
MODE_DE_VIE, UNE CIVILISATION DU SUD-OUEST. AU POINT_DE_VUE DE LA QUALITE DE
SES HOMMES, DE LA QUALITE DE SA VIE, CETTE REGION EST TOUT A FAIT
REMARQUABLE ET A BEAUCOUP D'EGARDS, EXEMPLAIRE. MAIS DANS LE MONDE
MODERNE, LA POPULATION VEUT EN MEME TEMPS AVOIR UN AVENIR ECONOMIQUE
POSITIF - PLUS D'EMPLOIS POUR LES JEUNES, UN DEVELOPPEMENT INDUSTRIEL
HARMONIEUX. IL NE S'AGIT PAS DE CHANGER LE MODE_DE_VIE DU SUD-OUEST, C'EST
UN DES PLUS EQUILIBRES DE FRANCE, MAIS D'AJOUTER A CE MODE_DE_VIE UN AVENIR
ECONOMIQUE POSITIF. L'ACTION DE L'ETAT DANS CE DOMAINE A FAIT UN PEU LE TOUR
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ECONOMIQUE POSITIF. L'ACTION DE L'ETAT DANS CE DOMAINE A FAIT UN PEU LE TOUR
DE LA CARTE DE FRANCE, A COMMENCER PAR LE PLAN BRETAGNE, INDISPENSABLE
POUR ATTENUER LES DIFFICULTES ECONOMIQUES ET SOCIALES QUI ETAIENT TRES
VIVES. PUIS VINRENT LES ACTIONS INDISPENSABLES DANS LES GRANDS BASSINS
INDUSTRIELS TOUCHES PAR L'EVOLUTION DE L'INDUSTRIE : JE PENSE EN-PARTICULIER A
LA LORRAINE ET AU NORD. ENFIN CES DERNIERES ANNEES, L'ACTION EN-COURS
CONCERNANT LE MASSIF CENTRAL - AVANT TOUT UNE ACTION D'EQUIPEMENT, DE
COMMUNICATIONS, D'AMELIORATION DES STRUCTURES AGRICOLES. DEPUIS
LONGTEMPS, J'AVAIS PENSE QU'IL FAUDRAIT UNE ACTION D'ENSEMBLE POUR LE SUD-
OUEST DE LA FRANCE. QUAND ON REGARDE LA CARTE DE NOTRE PAYS, ON VOIT QUE
CETTE REGION A DE LA PEINE A SUIVRE LE DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE GENERAL.
POURTANT LA QUALITE DE SES HOMMES, L'AMENAGEMENT DE SON ESPACE ET SES
NOUVELLES INSTALLATIONS INDUSTRIELLES POURRAIENT CONNAITRE, DOIVENT
CONNAITRE UN AVENIR BEAUCOUP PLUS POSITIF. N'Y VOYEZ PAS UNE CRITIQUE SUR CE
QUI A ETE FAIT JUSQUE LA : AU CONTRAIRE, JE SUIS PERSUADE QUE LA SITUATION DE
CES REGIONS SERAIT PIRE S'IL N'Y AVAIT PAS EU DEPUIS VINGT ANS, DU FAIT DES
AUTORITES LOCALES, DU FAIT DES POUVOIRS PUBLICS, UN CERTAINS NOMBRE
D'INITIATIVES ET DES IMPLANTATIONS INDUSTRIELLES BIEN CONNUES
-\
QUESTION.- Y A-T-IL DANS VOTRE ESPRIT UNE NOTION DE REEQUILIBRAGE DE L'ACTIVITE
ECONOMIQUE ? D'AUTRE_PART, QUELLES SERONT LES ETAPES CONCRETES ? LE
PRESIDENT.- NOUS VIVONS DANS UN MONDE QUI BOUGE BEAUCOUP : UN DES
CHANGEMENTS EST L'ORGANISATION DE L'EUROPE. DANS CETTE ORGANISATION DE
L'EUROPE, LA FRANCE EST "TOUT ENTIERE". IL NE FAUDRAIT PAS QU'IL Y AIT
D'UNE_PART DES REGIONS FRANCAISES EN PROGRES, DYNAMIQUES, EN CONFIANCE, ET
D'AUTRE_PART DES REGIONS QUI SE SENTENT PLUS OU MOINS ABANDONNEES OU
ISOLEES. AUSSI JE SOUHAITE QUE NOTRE DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE SE FASSE SUR
L'ENSEMBLE DU TERRITOIRE NATIONAL. LORSQUE DES REGIONS SONT EN DIFFICULTE,
OU LORSQU'ELLES ONT UN HANDICAP, IL EST INDISPENSABLE QU'IL Y AIT UN EFFORT
POUR LEUR FAIRE RATTRAPER PRECISEMENT LE PELOTON DE TETE. VOILA LE SENS
PROFOND DE CETTE ACTION
-\
QUESTION.- LE CALENDRIER ? LE PRESIDENT.- IL FAUT QUE TOUT CECI SOIT FAIT
SERIEUSEMENT, CA N'EST PAS L'ETAT QUI VA L'IMPOSER. CE PLAN VA ETRE CONCERTE
AVEC L'ENSEMBLE DES INSTANCES REGIONALES, LES CONSEILS REGIONAUX, LES
COMITES ECONOMIQUES ET SOCIAUX, ET TOUS CEUX QUI ONT VOCATION A S'EXPRIMER
SUR CE SUJET. UNE PERSONNALITE EST DESIGNEE : CET HOMME VA PREPARER CE PLAN
D'ENSEMBLE DU GRAND SUD-OUEST. CE SERA L'ACTUEL PREFET DE LA REGION MIDI -
PYRENEES, M. TONY ROCHE, ACTUELLEMENT A TOULOUSE. IL VA TERMINER SA MISSION
DE PREFET REGIONAL D'ICI LA FIN DE L'ANNEE. A-PARTIR DU DEBUT 1979, IL SERA
RESPONSABLE DE LA PREPARATION DE CE PLAN AVEC LES INSTANCES LOCALES.
ALORS, LE CALENDRIER : LE PREMIER SEMESTRE DE 1979 DOIT ETRE UN SEMESTRE DE
PREPARATION. A CE MOMENT LA, JE TIENDRAI, SI C'EST UTILE, UNE NOUVELLE
REUNION. LE PLAN DEVRAIT ETRE ENSUITE ELABORE ET PROPOSE AVANT LA FIN DE
CETTE ANNEE 1979 POUR ENTRER EN_VIGUEUR A-PARTIR DU 1ER JANVIER DE 1980
`DATE`. MON IDEE EST UN PLAN DE DEVELOPPEMENT DU SUD-OUEST DE DIX ANS, DE
1980 A 1990. J'IRAI MOI-MEME DANS LES TROIS REGIONS EN 1979 POUR RENCONTRER
SUR_PLACE LES ELUS, LES REPRESENTANTS DE LA POPULATION ET VOIR COMMENT
EUX-MEMES REFLECHISSENT A CE PLAN DE DEVELOPPEMENT DU SUD-OUEST
-\
QUESTION.- MONSIEUR LE PRESIDENT, CETTE ACTION SUR L'ENSEMBLE DU SUD-OUEST
A-T-ELLE POUR BUT DE REEQUILIBRER CETTE REGION DANS LA MESURE OU ON TIENT A
PEU PRES CERTAIN MAINTENANT, L'ENTREE DE L'ESPAGNE, DU PORTUGAL ET DE LA
GRECE DANS LE MARCHE_COMMUN ? LE PRESIDENT.- A LA FOIS NON ET OUI. NON,



GRECE DANS LE MARCHE_COMMUN ? LE PRESIDENT.- A LA FOIS NON ET OUI. NON,
PARCE QUE JE CONSIDERE QU'UN TEL PLAN AURAIT ETE NECESSAIRE EN_TOUT_ETAT-
DE-CAUSE. IL N'EST PAS BON QU'UNE GRANDE REGION, QU'UN ENSEMBLE DE GRANDES
REGIONS VIVANTES, ESSENTIELLES DANS NOTRE VIE NATIONALE, AYANT FOURNI
BEAUCOUP DE GRANDS DIRIGEANTS A LA VIE POLITIQUE ET ADMINISTRATIVE DE LA
FRANCE NE SUIVENT PAS AU MEME RYTHME LE DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE DE
NOTRE PAYS. NEANMOINS OUI, CAR LE FAIT QU'IL Y AIT DES PERSPECTIVES ET QUE CES
PERSPECTIVES MODIFIENT LA SITUATION GENERALE DU SUD-OUEST DOIT ETRE PRIS EN
CONSIDERATION. J'ETAIS L'ELU D'UNE REGION ENCLAVEE, L'AUVERGNE. C'EST UNE
REGION QU'ON NE POUVAIT PAS TRAVERSER OU EN TOUT CAS TRES DIFFICILEMENT. IL
ETAIT INDISPENSABLE D'AVOIR UN GRAND PROGRAMME D'INFRASTRUCTURES DE
COMMUNICATIONS POUR L'AUVERGNE. DE MEME POUR LES EUROPEENS, A L'HEURE
ACTUELLE, LE SUD-OUEST DE LA FRANCE EST UNE ESPECE D'EXTREMITE DE L'EUROPE.
S'IL DOIT Y AVOIR UN ELARGISSEMENT, AU CONTRAIRE, LE SUD-OUEST DEVIENDRAIT
UNE REGION PLUS CENTRALE DE L'EUROPE, AVEC DONC UNE VOCATION BEAUCOUP
PLUS LARGE, DE COMMUNICATIONS, D'ECHANGES, DE DEVELOPPEMENT DES ACTIVITES
ECONOMIQUES. CE PLAN EST NECESSAIRE EN_TOUT_ETAT-DE-CAUSE, MAIS IL DOIT
NATURELLEMENT PRENDRE EN-COMPTE LES PERSPECTIVES D'ELARGISSEMENT
-\
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